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神做事的法則(七) 

 

主所愛的，祂必管教 

 

一．希伯來書 12:5-6，11，「凡管教的事，當時不覺得快樂，反覺得愁苦，後來卻為那經練過的

人，結出平安的果子，就是義。」 

 這裏神說：「我兒，你不可輕看主的管教」，就是神管教，你不要輕看，不要讓那管教輕

易地過去，你要從神的管教裏，看見神在你身上的心意，去學好神要你學的功課，為甚

麼？因為神的管教是有目的的，祂不是隨意發脾氣，像世上一些作父母的，心情不好，

就管得很凶，很厲害；心情好，做一樣的事，就完全不管。 

 主管教有甚麼目的呢？ 

1. 11節，是要叫人「結出平安的果子，就是義。」當時被管教，都是不快樂的，是

愁苦的，但是你經練過以後，就會結出平安的果子，就是義。一方面你裏面會有更

深的平安，不容易再被攪動，另一方面你會結出義果來－神的聖潔。  

2. 10節，「惟有萬靈的父管教我們，是要叫我們得益處，使我們在祂的聖潔上有分。」

所以，管教是為著要我們得益處，不是要我們受苦，還有要我們在祂的聖潔上有分，

我們這墮落的罪人，怎有辦法與祂的聖潔有分呢？常常是藉著管教。 

 一位外州的姊妹，操練過內在生活，但後來教會開始反對，不准他們再追求聖靈，不准

說方言，叫她承認這是錯的，並說：「如果妳不承認錯，妳就要被趕出教會！」她那時

打電話來跟我講，講得哭了，我那時就告訴她：「妳遭逼迫受傷害的時候，妳要想到，

妳對對方的虧欠。」我還給她一句話：「無緣無故地被逼迫，一定是神的手。」 

這位姊妹帶了禱告會的人，都起來渴慕主，開始起來愛主，生命改變，結果反而被逼迫，

不許禱告，不許再有讚美，不許再等候神，如果換了別人，可能就變成一個充滿苦毒的

人，神所疼愛的，祂一定要管教，要修剪。但管教有時不是你做了甚麼錯事，而是要我

們與祂的聖潔有分，就是你裏面有這方面的性格，神需要把它作掉，因為我們的性格與

祂聖潔的性格相差太遠了。 

 

二．人被管教時可能會有的三種反應 

1. 被管教，被修剪，其實神是愛我的，但是我就灰心了，覺得主不愛我，主棄絕我。   

2. 神藉著人來責備管教我們，我們不聽，就開始產生苦毒、受傷和不饒恕。 

3. 接受神的管教，結出平安的果子，就是義。 
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（1） 約瑟：神甚麼時候使我受苦，就在受苦的地方使我昌盛。 

 你看約瑟的一生，他的哥哥們都嫉妒他，接著就很無情地把他出賣，本來

是要把他害死的。我不知道你是否仔細想過？如果是你，你會成為怎樣的

人？ 

 約瑟一方面被爸爸寵愛，另一方面又被欺壓，通常這樣的人，裏面會有很

多苦毒。如果大家都欺壓他，他還比較容易下來，可是有一個很寵他的，

常常他就會很不平。可是約瑟沒有。 

 創世記 45:5，7-8「現在不要因為把我賣到這裏，自憂自恨，這是神差我在

你們以先來，為要保全性命。」「神差我在你們以先來，為要給你們存留餘

種在世上，又要大施拯救，保全你們的性命。這樣看來，差我到這裏來的

不是你們，乃是神，他又使我如法老的父，作他全家的主，並埃及全地的

宰相。」 

你看約瑟？他知道是「神差我在你們以先來」，約瑟一樣是人，一樣裏面有

很大的痛苦，只是他不是採取第二種的反應，他是進到第三種，所以他生兩

個兒子，特別給他們取名，第一個叫瑪拿西，意思是神使我忘了一切困苦，

和我父的全家，先忘了；第二個兒子叫以法蓮，使之昌盛之意，就是神使我

在受苦的地方昌盛，約瑟被神修剪、管教，他真的是忘掉那個困苦，忘掉就

是真實的饒恕，只有真實的饒恕才有辦法忘掉，他忘了這些困苦，接著神使

他昌盛，神甚麼時候使我受苦，就在受苦的地方使我昌盛。所以，他面對哥

哥們的時候，他可以安慰他們，他說你們不要害怕，也不要自憂自恨，其實

不是你們差我來，是神差我來的，神差我來是有目的的，為要給你們存留餘

種。 

 詩篇 105:17-19，「在他們以先打發一個人去，約瑟被賣為奴僕。」弟兄姊

妹！你有否看到神做事的法則？神差祂所愛的約瑟去，用甚麼方法差？被

賣為奴的方法差去的，所以，神有時讓你的環境怎麼這麼苦？怎麼這麼被

欺壓？是神在差遣的，不是別人欺壓你，不是別人對你不好，是神差派人

這樣對待你的。「耶和華的話試煉他，直等到他所說的應驗了。」你知道幾

年以後才應驗？十三年，從他作了夢，十三年以後才應驗，一個十七歲的

孩子要去面對這些不容易的事！ 

我們的十七歲，是寂寞的十七歲。十七歲的人脾氣特別怪，青少年時期，反
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叛性特別強，是碰不得的；可是約瑟就在這樣的時候，被壓下去，這是好的，

被逼迫你就不會寂寞，只要今天不被罵，不被打就很高興了。為甚麼說這些

修剪都使我們與祂的聖潔有份？你被逼迫的時候，如果你接受下來，你就不

會犯罪。如果你知道一個信主的人，本來就是會被逼迫，你就不會有時間在

那兒交男朋友、女朋友，約會呀！舞會呀！搞很多別的，然後到後來，有很

多後悔的年日。約瑟是一直服下來，如果他選擇了第二種反應，就會像一些

現代人，裏面充滿了各種苦毒。被家人賣，還是親哥哥，十三年的苦，真是

苦了再苦，都是冤枉委屈，在被波提乏的太太那樣陷害後，約瑟可以苦毒地

反應：「我保守自己聖潔，神卻沒有祝福我，沒為我說話，也沒為我伸冤，

還被下到監裏。」，可是你從聖經看，這都是神愛的手，是耶和華差他的，

所以，我們很需要明白神做事的法則。 

（2） 大衛   

 撒母耳記上 16:10-11，耶西非常看重長子，對這個老么很不看重，有撒母

耳這樣的貴賓來到他的家中，他叫七個兒子都來，卻覺得這個小兒子讓他

放羊就好，不重要的，大衛從小就是這樣被對待。 

 撒母耳記上 17:28，你看大衛有這種哥哥，他送東西來給他們，倒沒有一點

謝謝，要去軍中是要走很遠的路，只聽他在跟別人講話，就把他大罵一頓，

他並沒有做甚麼錯事，而且猜疑他驕傲，心裏的惡意，「你就是想來看好戲！

就是不願好好去看羊，就是懶惰！」，如果你有這種哥哥，而且爸爸又看重

長子，對老么不看重，你會怎麼樣？你是不是會選擇第二種反應，裏面早

就充滿了苦毒和不平！不但沒有辦法愛爸爸，也沒有辦法愛哥哥們，更受

不了人家對我凶，因為從小就被哥哥凶，受夠了！可是大衛沒有。大衛的

這幾個哥哥，他的爸爸，都是神安排的，神在修剪大衛，神在製作祂的器

皿。 

 還有大衛在看羊，一下子有獅子，一下子有熊來吃羊，大衛就這麼忠心去

打獅子和熊，把它們打死，把羊救出來，照道理爸爸應該好稱讚這小兒子，

對不對？或者爸爸不知道，或者知道了也不稱讚他，就只是覺得大衛很好

差遣。所以大衛從小在家，就是一個不被看重的人，默默無聞，好事輪不

到他，不好的事倒叫他做，還挨罵，大衛就是生長在這樣一個家庭，可是

你知道嗎？這是神塑造祂的器皿的一個環境，神修剪的手在大衛身上。 

 大衛後來在烏利亞這件事上失敗了，他跟神認罪悔改，但他在這件事失敗

以後，他遭受到甚麼樣的管教？兒子死了，然後又被另一個兒子追趕，結

果共死了四個兒子；從很小的嬰孩生出來就死掉，到已經長得這麼大、這
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麼俊美的押沙龍也是如此，大衛都沒有抱怨，他接受神給他的管教，他沒

有說：「主呀！我已經死了一個兒子了！主啊！我已經死了兩個了！主啊！

已經死三個了！」他都沒有，就是接受，他沒有抱怨，沒有苦毒，只是一

直地憂傷痛悔，所以他說：「神哪！憂傷痛悔的心，你必不輕看。」 

他認識神，他認識神的愛，他知道神是公義的，是慈愛的，我該接受這些管

教。而且他真是結出憂傷痛悔的果子，結出平安的果子，就是義。你看在列

王紀上第一章講到大衛晚年，身體冷，大臣就為他選了一位亞比煞，那亞比

煞怎樣？是個童女，且極其美貌，要躺在他的懷中睡覺，好讓大衛身體可以

暖和，人家送來的，而且是合法的，是大臣選來的，而且他全身冰冷，很不

舒服，老年人那種全身冷，是蓋被都沒用的！因為身體不發熱，有一個童女

又極其美貌給他，聖經上怎麼說？「王卻沒有與她親近」，你就知道大衛的

悔改是何等地真實，真的是結出悔改的果子，所以到新約裏，神給大衛的稱

讚是這麼地好「大衛是合我心意的人」。 

 

三．凡管教的事，當時不覺得快樂  

 弟兄姊妹！我們實在需要知道，我是神的兒子，神說我們的頭髮祂都數過了，所以，神

不會輕易允許別人怎樣對待我們的，一定是我們有需要。主藉著這些修剪，常常剪掉我

們那些脆弱的性格，然後使神聖潔的性格在我們身上產生，光明的性格在我們身上產

生，使我們結果子更多，使我們裏面更寬廣，不再是狹窄，而是寬闊之地。 

 神管教我們、修剪我們需要留意的是：如果我們常常喜歡聽讚美的話，很喜歡人家跟我

們講好聽的話，神沒有辦法修剪我們的，因為神修剪我們常常是藉著責備。祂說：「凡

我所疼愛的，我必責備管教」，箴言 13:24「不忍用杖打兒子的，是恨惡他，疼愛兒子

的，隨時管教。」是又責備，又管教。希伯來書十二章還說到，鞭打所收納的兒子，所

以我們要留意我們的心，我們的耳，是不是常喜歡聽讚美的話？稱讚的話？這樣神很難

修剪。 

 神說的「凡管教的事，當時不覺得快樂」，所以，讓我聽了會覺得不快樂的話，這常常

是好種。什麼是好種？「我覺得你最近特別喜歡批評論斷！」，「最近你愈來愈老大了！」

「我覺得你最近愈來愈聽不進人家講話！」，如果你旁邊的好朋友，都是與你講這種話，

這實在是你的好朋友，這都是在撒好種，幫助我們可以一直承受神的恩，神的水流是向

低處流的，我們這個人愈低的時候，神的水流就一直流進來。 

約瑟就是低而又低，被賣為奴僕，被下在監牢，神就把他升為高，而且必須是要下去的

時候，裏面沒有黑暗和苦毒，神才有辦法把他升為高；大衛也是，從小就被瞧不起，又

被欺壓，難做的事都叫他做，有生命危險，爸爸也不在乎，哥哥又欺壓他，常常冤枉他，

可是他就是這樣接受，神塑造他成為王者的性格，所以大衛可以治理一個國，得著百姓

的愛戴。神實在愛我們，祂也一直在把王者的性格，作在我們身上。 
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 撒但怎麼撒毒種在我們裏面？一種就是先講別人的不是，就說：「我覺得你太太對你很

冷啊！」，「你的教會怎麼對你這麼冷漠啊！」……，就是常常先講別人對你的虧欠，別

人對你的不好，別人欺壓你，毒種就開始進去了，另外一種毒種是甚麼昵？就是阿諛諂

媚的話：「我覺得你是神特別揀選的！」，「我覺得你的禱告特別有能力！」，「我覺得神

將來要大大地重用你！」，這也是一種毒種，要留意，是否有人撒這種毒種，你就敞開

心門快快地接受？或是你特別喜歡靠近這樣的人？ 

 因我們是神的兒子，祂要作工在我們身上，你一定要歡喜快樂地來接受祂所作的，我真

的盼望在我們當中，神的百姓再不要有人因著神的手在他身上，就覺得神不愛我，不要

再有這種話，神已經告訴你了，祂所疼愛的，祂必責備管教，又鞭打凡所收納的，所以

不要再灰心，不要再自暴自棄，第二、不要選擇黑暗、苦毒，不要以為是別人在虧待你，

別人在對不起你，其實是神在修剪你，第三、我們要選擇第三種的反應，像約瑟，像大

衛所選擇的，神就帶領你到寬闊不狹窄之地，把那王者的性格，神兒子的聖潔作在我們

身上。 

 

四．結語 

 弟兄姊妹！我們應該從神的話語，從神做事的法則去認識我們的神。祂不在乎我曾經有

過甚麼樣的失敗，有甚麼樣的軟弱，祂在乎我要快一點下來，下寶座，就是祂所給的這

些環境，都是要我們這個老自己下寶座，脫下朝服，脫下我們的地位，面子，然後要離

開惡道，就是過去我都是用苦毒的反應，我都是用反擊的反應；要離開惡道。丟棄手中

的強暴，就是不再掐著人家的脖子不放，很多苦毒的人都是這樣，因為過去哥哥這樣害

我，出賣我，所以我現在一聽到哥哥的名字，心就揪起來了，大衛、約瑟他們都沒有這

樣，所以他們可以那樣蒙神的祝福，而且神藉著他們，大大地祝福了神的國度，並且在

永恒裏我相信他們是坐在寶座上的，何等值得啊！常常是一念之間，你怎麼選擇？你怎

麼反應？你認識不認識神做事的法則？ 

 很多時候，我們不見得是做了甚麼錯事，神管教我們，有時是因為我們這個人的個性很
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強、很驕傲、或者我們心中很容易崇拜偶像、或者我們這個人比較自私、常常唯我獨尊、

還有很貪心、或是膽怯、畏縮、或有疑心病、個性很狡滑、很詭詐、或是我們很怕得罪

人，常常要看人家的臉色，像小媳婦那樣的個性、或是我們很愛批評論斷、或者我們非

常愛面子，下不來、或者我們的個性很不光明，常常甚麼都很陰暗，喜歡暗地裏做、這

些都是與神的聖潔完全相背的。神說祂愛我們，我們不是私生子，我們是祂的兒子。祂

愛我們，所以祂要管教、責備，祂要鞭打、修剪，為的是要我們得益處，與祂的聖潔有

份，要煉淨我們，所以才會有這些苦難，重點是苦難來的時候，我們如何反應。 

 

 

 

 

 

 

神做事的法則(七)作業 

 

1. 主管教我們是要我們受苦嗎？主管教我們有什麼目的？ 

2. 你有沒有受過無緣無故的逼迫？你有想到這是神的手嗎？ 

3. 我們被管教，一定都是因為我們做錯了什麼嗎？ 

4. 被神管教時，人通常有那些反應？（至少舉三種） 

5. 應用到今天我們的生活上，神通常如何光照責備我們？ 

6. 在舊約，以列色百姓不聽神的管教，至終被擄，應用到我們的身上，被擄的意思是什麼？ 

7. 如果你是約瑟，你會恨你的兄弟嗎？你的生命中，你有沒有想到誰，心裏會揪一下的？

你能看到，這也是神的手嗎？ 

8. 最真實的饒恕是什麼？從苦毒裏出來，最好的方法是什麼？ 

9. 你有沒有因為偏離神，神管教你的經歷？你在被管教時，對神還有沒有愛的信任？ 
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10.你做錯事，神管教你，你有為此而憂傷痛悔嗎？ 

11.大衛結出憂傷痛悔的果子，是什麼？ 

12.有沒有人為你禱告，你聽了之後很不以為然的？ 

13.平時在你身邊的人，都是和你講那一類的話？（好種？毒種？） 

14.背聖經：希伯來書 12:9-13 


